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En el último Enade, el crecimiento fue un
tema central. El Presidente de la República,
Gabriel Boric, dijo que “el crecimiento es
una prioridad” para su go-
bierno y todos los exposi-
tores coincidieron en que
solo creciendo es posible
vencer el inmovilismo que
afecta al país. Las cifras
económicas conocidas en
estos días sobre empleo,
crecimiento e inflación
confirman que el diagnós-
tico y la preocupación eran correctos.

Con posterioridad, a través de un traba-
jo silencioso y riguroso, un grupo de aca-
démicos, empresarios, autoridades y diri-
gentes de instituciones de la sociedad ci-
vil, intercambiamos ideas sobre lo que re-
quiere el país para enfrentar los variados
desafíos que afectan su desarrollo y que
impiden retomar la senda del progreso y
crecimiento que Chile había venido alcan-
zando en las últimas décadas. 

Como todo fenómeno multicausal, es-
tas conversaciones han sido diversas, pero
centradas en sostenibilidad; medio am-
biente; investigación y desarrollo; educa-
ción y talento. En las sesiones también se
habló de regulaciones; políticas públicas;
normativas sobre permisos; instituciona-
lidad legal y tributaria; sistema político;
seguridad pública y apoyo a los sectores
vulnerables. El crecimiento también re-
quiere mejorar la productividad, moder-
nizar el mercado laboral y fortalecer la

educación, entre muchos otros factores.
En el próximo Congreso de Innovación

de Icare “Por un crecimiento ambicioso y
sostenible”, se dará a conocer el resultado
y las conclusiones de este trabajo, que ha
sido coordinado por el Círculo de Innova-
ción de Icare y el Consejo Nacional de
Ciencia, Tecnología, Conocimiento e In-
novación (CTCI). Este ha sido un inédito

esfuerzo de colaboración
público-privada y las re-
comendaciones que han
surgido pueden generar
valiosas conversaciones
sobre el desarrollo pre-
sente y futuro del país. 

Cada vez con más fuer-
za y transversalidad, se
ha consensuado al inte-

rior de Icare que nuestro país puede y de-
be volver a crecer a una tasa de 5%, para
nuevamente instalarse entre los países
que aspiran al desarrollo.

Crecer sostenidamente es la única forma
segura de lograr pleno empleo, recaudar re-
cursos fiscales de una manera coherente,
mejorar las oportunidades para los empren-
dedores y elevar los salarios de los trabaja-
dores sobre fundamentos reales. El creci-
miento también incide en los grandes pro-
blemas de fondo, como la inseguridad, la in-
formalidad de una parte significativa de la
economía y la ralentización de la inversión.

Algunos pueden creer que fijar una me-
ta específica de 5% puede carecer de rea-
lismo. Sin embargo, creemos que no basta
poner el objetivo de crecimiento sin agre-
gar una meta, ya que solo haciéndolo po-
demos empezar a caminar realmente en el
sentido buscado. Una tarea clara y ambi-
ciosa es el primer paso para salir del inmo-
vilismo y de las discusiones menores, ali-

neando los esfuerzos de los diversos acto-
res para lograrla.

Chile tiene todos los componentes que
nos permitirían retomar el crecimiento:
recursos naturales, talento de primer ni-
vel, acceso a puertos y aeropuertos que
nos conectan con los mercados de destino
y una fuerza laboral con experiencia en ru-
bros diversos. 

¿Qué nos falta? Dejar de lado los discur-
sos y ponerse a trabajar. En los últimos
meses se han publicado datos que impac-
tan: un solo municipio tiene detenidos
proyectos inmobiliarios por 500 millones
de dólares y el Consejo de Monumentos
Nacionales demora años en revisar inicia-
tivas de inversión. Lo que falta es un pro-
pósito compartido para que esto no conti-
núe igual y se aborden reformas estructu-
rales y de fondo para volver a progresar. 

Entre las conclusiones de la iniciativa
descrita destacan la necesidad de lograr
una mayor integración y colaboración en-
tre el mundo de la empresa y el de la cien-
cia, el conocimiento, la tecnología y la in-
novación; impulsar la educación dual; ge-
nerar una profunda transformación en los
sistemas de obtención de permisos en los
proyectos de inversión, y modernizar el
Estado y la política.

Solo una visión compartida del país que
queremos construir en conjunto nos pue-
de salvar de la mediocridad y del retraso.
La tarea tiene componentes económicos,
sociales, regulatorios, ambientales y polí-
ticos, pero, sobre todo, éticos.

Las futuras generaciones nos interpela-
rán sobre cómo aprovechamos las oportu-
nidades o si las desechamos. Crecer sobre
el 5% es la tarea más importante de hoy
del mundo público, de la academia y del
sector privado.

Crecer al 5% (de forma sostenible)
“...Chile tiene todos los componentes que nos permitirían retomar el 

crecimiento: recursos naturales, talento de primer nivel, acceso a puertos y aeropuertos que

nos conectan con los mercados de destino y una fuerza laboral con experiencia en rubros diversos...”. 

KAREN THAL

Presidenta de Icare

HOLGER PAULMANN

Presidente del Círculo de Innovación de Icare

CONTINÚA ARDIENDO
LA PAPELERA. Más de
mil toneladas de papel
resultaron destruidas en el
incendio que desde
antenoche afecta a la
Fábrica de Papeles y
Cartones “Carrascal”. Han
actuado cuarenta
compañías de bomberos y
hay varios voluntarios
lesionados. El fuego durará
por lo menos tres días. 

APEC. Los gobiernos de Chile y Japón acordaron fortalecer el
comercio transpacífico y presentarán una serie de propuestas con tal
objetivo el próximo año al Foro de Cooperación Económica del
Asia-Pacífico, anunció en Tokio el Presidente Eduardo Frei
Ruiz-Tagle. 

HURACÁN GORDON. Azotó las costas de Carolina del Norte,
Estados Unidos, derribando viviendas y provocando cuantiosos daños
en carreteras litorales. El fenómeno climático ha confundido a los
meteorólogos debido a su trayectoria imprevisible. 

FAVELAS DE RÍO DE JANEIRO. Fuerzas del Ejército asumieron
en forma pacífica el control de seis barrios marginales en el comienzo
de una vasta operación para combatir el crimen organizado y el
narcotráfico que han convertido esos lugares en feudos de la
delincuencia. 
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19 de noviembre de 1974

GERALD FORD EN TOKIO.
En la primera visita de un
Presidente de Estados Unidos a
Japón, fue recibido bajo
estrictas medidas de seguridad y
en medio de disturbios
estudiantiles.

PRIORIDADES. El
Presupuesto de la Nación dará
un tratamiento especial al sector
Salud, Vivienda y Educación. 

H A C E  5 0  A Ñ O S

Los 30 años

Señor Director:
Vistas las declaraciones del Presidente

Boric en el G20 resulta que ahora los “30
años” no eran tan malos, incluso se bajó el
nivel de pobreza del país. Cuántos problemas
(sociales, económicos, políticos, de seguridad,
y un largo etcétera) nos hubiéramos ahorra-
do en los últimos cinco años con un poco de
honestidad, seriedad y coherencia desde el
principio.

SERGIO ECKHOLT G.

No quiero 
ser insolente

Señor Director:
Lamento el desagrado de mi amigo

Jaime Ravinet por osar sugerir que el
legado de Gabriel Boric será más parecido
al del Presidente Patricio Aylwin que al del
Presidente Salvador Allende. Mi anotación
es por cierto metafórica, no literal; da
cuenta de una asociación implícita e invo-
luntaria, cuya comprensión requiere hacer
un esfuerzo reflexivo que deje de lado la
ramplonería.

Boric, como Aylwin, recibió un país
gravemente enfermo tras un estallido que
estuvo muy cerca de devenir en un enfren-
tamiento directo con consecuencias inima-
ginables. A ambos les tocó el papel históri-
co de apaciguar los espíritus; mitigar la
inflación de expectativas; procesar las
frustraciones; promover la autocrítica y el
perdón, y así reencauzar a Chile por el
camino de las reformas graduales en
democracia. 

Las circunstancias en que uno y otro
ejercieron este papel sanador, así como sus
estilos y sus resultados, quizás sean muy
diferentes, pero ambos tienen en común la
voluntad de ceder (encarando muchas
veces a sus propios partidarios) y tejer
acuerdos, antes que dejarse llevar por la
intransigencia propia de las utopías, como
lo hicieran figuras que ambos admiraron.

Ravinet califica mi reflexión como una
“insolencia” hacia quien me “acogió” en su
gobierno. Efectivamente, en mi vida no he
tenido honor más grande que trabajar bajo
las órdenes de Patricio Aylwin. Creo haber
aportado algo, aunque modesto, y lo que
me llevé conmigo es invaluable. Tal vez por
esto, por gratitud y lealtad, en varios libros
he intentado comprender y destacar ya no
solo al personaje, sino la “doctrina Aylwin”.
En el último hago precisamente una refle-
xión acerca de las afinidades y diferencias
entre los dos gigantes del Chile de la se-
gunda mitad del siglo XX, Allende y Ay-
lwin. Dudo que mi contradictor llegue a
leerlo, pero si lo hace, espero que no lo
tome como otra “insolencia”.

EUGENIO TIRONI

Recuperar el 
centro de Santiago

Señor Director:
Respecto de la carta de ayer del señor

Aravena sobre el centro de Santiago, tengo
la triste anécdota de que la noche del
domingo, pasadas las 23:00 hrs., acompa-
ñaba a un familiar a Urgencias en Clínica UC

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

de Marcoleta. Cuando quise salir a esperar
afuera un rato, el guardia me aconsejó que
no saliera porque robaban a diario.

Ni en una clínica podemos estar tran-
quilos.

BENJAMÍN ANDRÉS VIVANCO DEL RÍO

La estrategia de
Claudio Orrego

Señor Director:
Lo irónico de la estrategia del candidato

Claudio Orrego es que siendo aliado del
Partido Comunista, se tiene que vestir de
alcaldes de derecha para ganarle al candi-
dato Francisco “Pancho” Orrego. Creía
haberlo visto todo

CONSTANZA HUBE P.

Mediatización 
de la Justicia Penal

Señor Director:
Hace un buen tiempo que se evidencia

una mediatización de algunos procesos
penales, transformándose estos en una
mezcla de farándula, escarnio popular y
aprovechamiento político.

Prueba de ello es que se ha instalado
socialmente que la formalización de un
imputado es equivalente a una condena y que
la prisión preventiva no es una medida de
carácter excepcional, de última ratio como
decimos los abogados, sino que opera por
principio vulnerando la garantía constitucio-
nal de la presunción de inocencia, uno de los
avances civilizatorios más importantes.

Los recientes casos de procesos penales
que involucran a figuras de alta connotación
pública dan cuenta de una tendencia nefasta
a prejuzgar socialmente y privar de libertad

“cautelarmente” a individuos con irreprocha-
ble conducta anterior que, además de coope-
rar con la justicia, carece de toda racionali-
dad presumir que podrían constituir un real
peligro para la sociedad o la investigación.

La motivación para este tipo de accionar
obedece a la irresistible tentación de
algunos jueces, evidentemente no todos, de
quedar bien ante los medios de comunica-
ción y las redes sociales, espacios que, a su
vez, en vez de informar y educar, apelan a
emocionalidades, lo que deriva en prácticas
propias de la “justicia popular”, algo común
en los regímenes totalitarios. 

De esta forma, es imperioso que ante
una coyuntura crítica como la que esta-
mos viviendo en la actualidad, en que, a
pesar de todo, las instituciones han de-
mostrado funcionar, quienes tienen a su
cargo la labor de impartir justicia lo
hagan aislados de la presión mediática, en
estricto apego al Derecho y con total
respeto por la presunción de que todos
somos inocentes mientras no se demues-
tre lo contrario.

NICOLÁS MENA L.

Exsubsecretario de Justicia

Prohibido apoyar 
a la Selección

Señor Director:
Siendo un extranjero residente en este

país desde hace más de cinco años, puedo
votar en todas las elecciones, siendo Chile
uno de los pocos países que concede tal
derecho. Soy muy orgulloso del honor que
me dieron e intento mostrarme digno de
ello. Y me pregunto: ¿qué derechos me
separan de cualquier ciudadano chileno?
¿Qué diferencia hay? 

Bueno, ¡lo encontré! Quería asistir al
partido Chile-Venezuela. ¿Qué mejor que el

fútbol para reforzar la identidad nacional?
Como parte de la ley de seguridad de los
estadios, me inscribí en el Registro Nacional
de Hinchas. Pero la respuesta fue: “Ticket
solo para hinchas chilenos”. ¡Feliz el país que
permite al extranjero elegir al próximo
Presidente, pero le prohíbe apoyar a la
selección nacional!

FRANÇOIS MEUNIER

Tótem 
del aeropuerto

Señor Director:
Es el mejor ejemplo de que la tecnología

con mala gestión y preparación no sirve
para nada.

GIANFRANCO ARRIGONI SAMSÓ

Permisología en 
la microeconomía

Señor Director:
Soy una de los más de siete millones de

personas de la diáspora venezolana. Esca-
pamos de una dictadura que cree en el
colectivo, en el Estado, un ente superior
planificado por burócratas que pueden
regir nuestras vidas. 

Llegué a este país que quiero como si
fuera el mío. En Chile encontré un hogar
que me aceptó legalmente, cumpliendo con
todos y cada uno de los requisitos que me
impusieron. Me acogió una empresa mode-
lo en todos los ámbitos de la jurisprudencia
nacional, legal, tolerante de las diversida-
des, con respeto, posibilidades de surgir
por mérito y tolerancia. 

Sin embargo, clausuraron nuestro local,
ya que la terraza del mall tenía trámites
pendientes en la municipalidad, que está-

bamos tramitando, pero la Dirección de
Partes no sabía lo que estábamos gestio-
nando con la Dirección de Obras (DOM). 

Es usual leer las cartas al Director
sobre nuestros problemas de permisología
de grandes proyectos, embalses, mineros,
puertos, desaladoras, represas, enfriado-
ras de data center, etcétera. Yo solo
quiero dejar constancia de algo de la
microeconomía, pero que deja truncados
los sueños, aspiraciones y el sustento del
diario vivir de muchas familias por la
burocracia, permisología actual y falta de
comunicación entre los entes de una
misma municipalidad.

ENELDA DEL CARMEN BARROSO SIMANCAS

Con la fuerza 
de la unión

Señor Director:
He leído con mucho interés la entrevista

a Arturo Squella publicada el sábado
recién pasado. En ella, y en su calidad de
presidente del Partido Republicano, confir-
ma que su tienda no participará en prima-
rias con Chile Vamos.

Indica que con esta decisión el sector en
su conjunto podría tener mejores resulta-
dos. Ello claramente es una suposición.
Podría suceder lo contrario.

El punto a debatir es si Chile resiste una
oposición dividida, incapaz de consensuar
en su interior un liderazgo y un proyecto
común que permita reconstruir el alma
destruida, la economía devastada y derro-
tar la inseguridad que lleva a muchos de
nuestros compatriotas a buscar nuevos
horizontes para formar sus familias o
invertir sus capitales.

Creo que la respuesta es negativa. No hay
espacio para divisiones y disputas. Nuestro
país requiere sacrificios en pos de la unión,
una visión común y la voluntad de todos
quienes creemos en la paz, la democracia y
la libertad de actuar en forma mancomuna-
da, dejando atrás las diferencias que nos
dividen. Esa unión es fuerza, sin ella seguire-
mos debilitados frente a quienes estiman
que el fin justifica los medios.

FLORENCIA LARRAÍN V.

Me voy...
Señor Director:
La pregunta es quién paga la salida de

Chile, porque si es con beca del Estado…
EMIL OSORIO SCHMIED

Arquitecto

Irse de Chile
Señor Director: 
Los chilenos son como los salmones.

Siempre vuelven al lugar de origen.
PATRICIA MOLLER

19 de noviembre de 1924

REUNIÓN POLÍTICA. Los
representantes de los diversos
grupos liberales abordaron la
fusión del histórico partido. 

BLASCO IBÁÑEZ. El escritor
español negó su participación en
el complot contra el rey del
gobierno militar, pese a la
publicación de su más reciente
ensayo “Una nación
secuestrada”. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Hoy, 19 de noviembre, se cumplen mil días desde que Rusia inició
su ataque no provocado, premeditado y brutal contra Ucrania. Al
llegar a otro hito significativo y preocupante en la agresión armada
de Moscú, y como embajadores de Ucrania, sus aliados y países con
ideas afines, queremos poner de manifiesto que no podemos permi-
tir que la agresión rusa prevalezca.

Desde aquí en Chile, la guerra en Europa puede parecer lejana a las
fronteras de América Latina. Pero la lucha de Ucrania por la libertad
y la democracia debe importar a todos los países, incluso aquí, en las
Américas. La guerra de agresión de Rusia a Ucrania es una violación
flagrante a la Carta de las Naciones Unidas y al orden internacional
basado en normas del que depende toda nuestra prosperidad y
seguridad. Si no nos enfrentamos a la agresión rusa ahora, otros
agresores potenciales podrían sentirse tentados a redibujar otras
fronteras internacionales mediante el uso de la fuerza.

Los ucranianos han defendido a su país y su democracia con
coraje y una gran determinación. Gracias a la valentía de la resis-
tencia ucraniana, Rusia va en camino al tercer año de una guerra
que creía que duraría solo unos días.

Como democracias liberales con ideas afines, comprometidas
con el multilateralismo y el sistema internacional, Ucrania y sus
numerosos socios internacionales continúan trabajando unidos,
apoyados en valores compartidos e intereses comunes. Acogemos
con satisfacción el apoyo permanente de Chile y del Presidente
Boric a Ucrania, así como las demás voces latinoamericanas que
defienden el Derecho Internacional contra la agresión.

En nombre de los gobiernos de Ucrania y de sus aliados y países
con ideas afines, también somos claros en nuestro compromiso de
forjar una paz duradera en Ucrania. Pero debe ser una paz justa
que, asentada en el Derecho Internacional, respete los principios

fundamentales que sustentan las Naciones Unidas. La Cumbre de
Paz para Ucrania, celebrada en Suiza, en junio pasado, a la que
asistió el Presidente Boric, fue una clara señal de nuestra unidad
global en apoyo de una paz sostenible y duradera para Ucrania, con
cerca de 90 países, entre ellos Chile, firmando el comunicado que
respaldaba su integridad territorial y los principios de la Carta de
las Naciones Unidas. El Presidente Zelenskyy ha demostrado una y
otra vez que está dispuesto a recorrer un camino hacia la paz.

Por el contrario, Rusia quiere seguir sembrando la violencia en
sus intentos de deshacer los principios de soberanía e integridad
territorial consagrados en la Carta de las Naciones Unidas. Nuestra
respuesta colectiva a sus intentos de pisotear el Derecho Interna-
cional debe ser de fortaleza, resistencia y unidad.

El resultado dependerá de nuestra voluntad colectiva. Ucrania
puede ganar y ganará con la fuerza de su pueblo y contará con
nuestro apoyo durante el tiempo que sea necesario. Pero debemos
continuar situando a Ucrania en la posición más fuerte posible para
que siga defendiéndose y prevalezca. Hacerlo supondrá un reto y
no estará exento de costos. Pero los costos de no hacer nada serán
mucho mayores para toda la humanidad.

YURII DIUDIN

Embajador de Ucrania

SUSANNE

FRIES-GAIER

Embajadora de Alemania

ANDREW MARTIN

Embajador de Australia

KAROLINA GUAY

Embajadora de
Canadá

CYRILLE ROGEAU

Embajador de Francia

ITO TAKAKO

Embajadora de Japón

VALERIA BIAGIOTTI

Embajadora de Italia

LOUISE DE SOUSA

Embajadora de Reino Unido

CLAUDIA GINTERSDORFER

Embajadora de la Unión
Europea

Mil días de la invasión ilegal a gran escala a Ucrania
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